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■最新发现与创新

■创新驱动发展
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据新华社北京 11月 25日电 （记者齐
中熙 樊曦）25日，装载“中国创造”牵引电传

动系统和网络控制系统的中国北车 CRH5A

型动车组进入“5000 公里正线试验”的最后

阶段。这是国内首列实现牵引电传动系统

和网络控制系统完全自主创新的高速动车

组，标志着中国高铁列车核心技术正实现由

“国产化”向“自主化”的转变。

中国北车有关负责人指出，牵引电传动

系统和网络控制系统是高铁列车最核心的

部件。牵引电传动系统就是“高铁之心”，宛

若人的心脏，是列车的动力之源，决定高铁

列车能否高性能高舒适地运行；网络控制系

统则是“高铁之脑”，决定和指挥着列车的一

举一动。能否实现两大核心技术的自主研

发是衡量高铁列车制造企业是否具备核心

创造能力的根本性指标。

为突破高速动车组的核心技术，加大自主

创新，原铁道部确立了“动车组关键技术自主

创新深化研究项目”的重大课题。中国北车进

行的 CRH5A型动车组牵引电传动系统和网

络控制系统的自主创新就是这一课题的组成

部分，旨在创造出有中国血统的具有世界先进

水平的牵引电传动系统和网络控制系统。

2014 年 4 月 3 日，完全自主化的中国北

车 CRH5 型动车组牵引电传动系统通过了

中 国 铁 路 总 公 司 组 织 的 行 业 专 家 评 审 ；

2014 年 10 月 22 日，完全自主化的中国北车

CRH5 型动车组列车网络控制系统通过中

国铁路总公司组织的技术评审，获准批量

装车。

我国造出“高铁之心”

高铁列车将实现百分百“中国创造”

科技日报昆明 11 月
25日电 （记者马波）25 日

上午，由科技部与云南省

共同举办的“第二届中国·
云南桥头堡建设科技入滇

对接会”在昆明召开。全

国政协副主席、科技部部

长万钢出席并讲话。

万钢指出，中央加快

云南桥头堡建设，提出“一

带一路”的大战略构想，这

是 中 央 周 边 外 交 的 大 布

局、大战略。3 年前，科技

部和云南省政府在会商时

就一致认为，要用科技创

新把云南这个桥头堡建得

更加牢固、建得更加宏伟，

充分发挥科技创新对这个

大 战 略 的 支 撑 作 用 。 所

以，当时双方决定开展“科

技入滇”对接行动，让科研

平台、科研成果、创新型企

业、科技人才“四个落地”

云南。

据悉，自 2012 年第一

届“ 科 技 入 滇 ”对 接 会 以

来，科技入滇工作成效显

著。云南省科技厅专门成

立了“科技入滇办公室”，

开 展 对 接 项 目 的 落 实 工

作。当时签的 330 个项目

现已落地了近 200个，建立

了科技合作平台 100余个，

吸引高层次科技人才团队

落户云南 14个。科技入滇

工作已经成功地调动了全

国 的 创 新 资 源 和 科 技 力

量，成为各方面共同支持

桥头堡建设的一个紧密合

作平台。在科技入滇大框

架下，国家加大了对云南

的倾斜支持。云南的创新

能力也有了明显提高。仅

2013 年一年，云南就争取

到国家科技计划项目 1000

多个，项目经费 9.7亿元。

万钢说，用全球视野

推动创新是实施创新驱动

发 展 战 略 的 一 项 基 本 要

求，也是关键内容。云南

一 省 连 三 国 ，区 位 关 键 。

云南桥头堡是对“一带一

路”战略的重要支撑。可

以说，云南的桥头堡过去

已经发挥了重要作用，现

在是要提高层次，扩大范围，发挥更大作用。

结合科技入滇工作，万钢提出四点建议。

一是把科技入滇与加快云南桥头堡建设紧

密结合起来，开创高水平的沿边科技交流合作

新 格 局 。 结 合 国 家“ 一 带 一 路 ”战 略 构 想 的 实

施，加强与周边国家的科学技术互联互通，在硬

件联通上，特别要突出与南亚国家的互动，在国

际科技合作平台建设、生物种质库建设等方面

多合作。 （下转第三版）
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11 月 6 日在武汉开幕的第 11 届光博会，吸引全球

八大激光巨头同台亮相，境外展团达 15 个，IBM、新思

科技、联想、华为、西门子等世界 500 强企业纷至沓来。

俄罗斯激光协会主席伊万参加过 11 届光博会中的 8

届，是光博会的老朋友。他说：“我看到了光谷在激光

领域的许多研发成果，它们都具有世界级水平。”

今年，武汉东湖高新区主办和承办的大型国际性

活动超过 7 场，包括华创会、“光谷—硅谷”双谷市长会

议、武网公开赛、光博会、全球跨境电商光谷论坛、联想

全球供应商大会、天马全球供应商大会等，有近百个国

家和地区的代表参加活动。

东湖高新区虽然位于内陆地区，但她的国际地位

正在增强，也正参与到全球产业链中，与全球的政府、

企业、机构建立更广泛的联系。

打开“院墙”

东湖高新区管委会副主任夏亚民，亲眼见证东湖

高新区由上世纪 80年代末的电子一条街变成一座可与

硅谷相媲美的科技新城。

时间回溯到 1984年。

那年，全国开始探讨科技体制改革，最终得出一个

结论：应在我国大学、科研院所相对密集的地方来尝试

科技成果转化。

很快，在东湖之滨，一块“东湖智力密集小区规划

办公室”的牌子悄悄挂了起来。但是，直到 1988 年 6

月，东湖新技术开发区才正式成立。

“十几个人，两台车，就这么干起来了，也没有园

区，跟当时的中关村一样，只有电子一条街，游说周边

几所高校、科研院所打开‘院墙’，兴办一批企业，卖一

些电子产品，有了点钱后再在后来建的标准厂房里研

发，规模生产。”夏亚民回忆道。

实施上，为促进科技成果转化，1987 年在“东湖智

力密集小区规划办公室”之前，先干了一个企业孵化

器，叫创业中心，也是中国第一个创业孵化器。

“东湖高新区是一条天然的创新驱动模式，因为身

处内地，无法招引大企业，只能依靠 42 所高等院校，50

多个国家、省部级科研院所，只能千方百计将‘智力’转

化为真金白银。”夏亚民解释道。

在这一背景下，一批科研院所背景的企业辉煌不

断：脱胎于武汉邮电科学研究院的烽火科技集团，成了

“会赚钱的实验室”；校办企业华中数控在校外生根发

芽；华工科技变成了大产业集团…… （下转第三版）

打开“院墙”引来世界目光
——东湖高新区创新驱动发展之路越走越宽

本报记者 刘志伟

科技日报北京 11月 25日电 （记者刘燕）经过 20

年建设，我国第一个全国性互联网——中国教育和科

研计算机网（CERNET）目前接入高校和科研机构从最

初的 108所达到 2000多所，用户从 3万人增长到 2500万

人，成为全世界最大的国家学术互联网。这是记者从

25日在京举行的 CERNET学术年会上获悉的。

今年时值互联网进入中国 20 周年，也是 CERNET

建设 20周年。1994年，面对新兴的互联网浪潮，国家紧

急启动了 CERNET 示范工程的建设，拉开了中国互联

网建设的大幕。

第一张计算机互联网，第一个电子杂志，第一个

BBS……CERNET 在中国互联网历史上创造了众多第

一，也培养了第一批用户，第一批建设者，研究者，成为

今天中国众多互联网人才与应用的孵化基地与平台。

二十年来，在国家相关部门的帮助和支持下，在承担建

设和运行任务的各高校和全体科技人员的共同努力下，

CERNET 从无到有、从小到大、从弱到强。目前CER-

NET节点学校达到41个，覆盖了全国200多座城市，主干网

从当初的64K增长到100G，高速传输网达到3万多公里。

CERNET先后开展了涉及网络管理、搜索引擎、路

由器等关键技术研究，填补了我国互联网研究领域的空

白。2003年，国家适时启动了中国下一代互联网示范工

程 CNGI，CERNET 于 2004 年率先建成了中国第一个

IPv6 互联网 CNGI-CERNET2。CERNET2 没有模仿

西方建设下一代互联网的IPv6/IPv4双栈路线，而是开创

性地走了纯 IPv6 路线，这也是迄今为止全球最大的纯

IPv6互联网。在这一创新性的技术路线下，CERNET相

继在两代网过渡技术、基于真实的原地址认证等方面获

得了“国际首创”的突破性成就，先后获得了11项国际互

联网标准 RFC，两次获得两院院士评选的 10 大科技进

展，以及国家科技进步二等奖与国家发明二等奖，中国在

下一代互联网的研究上，已经完全站在了世界的前列。

CERNET 专家委员会主任吴建平表示，国家需要

是 CERNET 生存发展的根本，团结协作、拼搏奉献是

CERNET发展的基础。面对从网络大国到网络强国的

宏伟目标，CERNET必须从网络技术实现全面突破，为

网络强国奠定坚实的基础。

同日，下一代互联网创新支持计划在京启动，计划

每年投入 2000 万元，以鼓励大学师生研发和应用下一

代互联网技术。

世界最大国家学术互联网在我国建成
接入高校和科研机构2000多所 用户2500万人

科技日报讯 （记者张盖伦）荷兰内梅亨大学天

体化学研究人员首次成功制出了具有单一“手性”的

类氨基酸分子。这可能揭示地球生命起源之谜，或

者像彗星探测器正在做的那样，解释宇宙生命的起

源。相关论文发表在《自然·通讯》上。

一些分子在化学结构上镜像对称但又不能完全

重合，就像人类的左手和右手那样，“手性”分子和它

的镜像称作对映异构体。奇怪的是，自然界只选择

了一种手性。比如说，DNA 由右手螺旋构成，最为

常见的糖类葡萄糖也是右手性的。为什么自然如此

选择，这一切如何发生，依然成谜。毕竟，在化学家

们制作同样的分子时，它总是两种手性的混合。

尽管这些分子在化学性质上是相同的，但镜像

分子的生物作用大相径庭，很有可能造成“我之蜜糖

你之砒霜”的区别。萨利多胺这种手性药物就曾带

给人们教训，其含有两种对映异构体，一种具有中枢

镇静作用，另一种有强烈致畸性，导致许多孕妇服用

后诞下畸形婴儿。因此，制药业需采取一系列化学

手段来对复合物进行分离，只留下一种手性分子。

物理学家 F.C.弗兰克于 1953 年首次提出“自发

不对称合成”，用来解释分子的手性起源。他认为右

手性和左手性分子的混合物中首先存在着某种轻微

的不对称性。在手性分子的合成过程中，某一手性

的对映体分子发挥类似催化剂作用，日积月累，最初

的微小不对称性放大了，产生了单一手性分子。日

本学者硖合宪三 1995 年首次用实验证明了这一假

说，不过它需要在试验开始时加入一些手性分子。

内梅亨大学的化学家从酮和胺的溶液中制出了

单一手性的类氨基酸分子。据物理学家组织网 11月

25 日（北京时间）报道，内梅亨的研究人员创新了弗

兰克的理念，研发出一种无需添加手性分子的自发

不对称合成方法，通过持续研磨和搅拌让晶体反复

溶解和生长。

“之前没有人做到过。一个简单的化学反应，一个

烧杯，无需任何手性物质，然后得到了纯左手性或者纯

右手性的分子。”研究人员表示，“持续研磨和搅拌是为

了加速进程，不过若时间足够长，比如在漫长的进化

中，无须这些技巧也能做到。第一个左手性氨基酸可

能就是这么诞生的，不管是在地球上，还是在宇宙中。”

为啥世界是不对称的？宇宙学家好奇；生物

学家也好奇。要知道，我们周围的电子都是负电

荷 的 ，DNA 都 是 右 手 性 的 。 它 们 的 镜 中 兄 弟 为

何难找到呢？弗兰克的猜想是：开始只有偶然的

小偏差，但是一个老上，一个老让，日久天长，俩

兄弟只剩下一个了。偏好对称性的我们，搞不明

白不对称的起源，觉也睡不踏实。荷兰科学家的

新 实 验 让 人 猜

想 ：作 为 生 命 起

源 的 手 性 氨 基

酸 ，大 概 是 原 始

地 球 汤 煮 久 了 ，

自 然 冒 出 来 的

一个泡。

荷兰科学家用简单方法制出单一手性分子

十八届三中全会以来，青岛市抢抓国家技术创新

工程和国家创新型城市“双试点”机遇，以改革为突破，

以成果转化为主线，围绕产业链部署创新链，针对创新

链完善资金链，打通科技和经济社会发展通道，创新驱

动发展战略取得显著成果。

转观念、变方式，抓好科技管
理改革顶层设计

两年来，青岛转变政府分配资源、行政主导项目观

念，让创新资源由市场配置，转变传统方式，建立财政

科技投入与社会资金搭配机制，采用多种资金支持方

式和市场选择项目机制，撬动各类社会资本共同支持

科技创新。

今年 4 月，青岛市政府出台《关于加快推进科技改

革发展的若干意见》，围绕提升创新能力、推动科技成

果转化、优化创业环境，提出 10 大改革任务和 32 项改

革举措，全面落实职能转变和简政放权。2013年，青岛

市科技局将技术合同认定登记、科技成果评价、科技成

果登记、技术转移机构认定等职能放权给技术市场行

业服务机构；以政府购买服务方式，取消技术合同登记

和科技成果评价服务费。去年受不利因素影响，全市

技术合同交易仍同比增长 40%，今年前三季度保持 40%

增幅。

综合采用“拨、投、贷、补、奖、买”等方式支持科技

创新。“拨”，指无偿资助，主要支持应用基础和公益类

科研项目。“投”，指股权投资，设立天使投资基金、成果

转化基金等科技风险投资基金，支持初创企业“首

投”。“贷”，指科技信贷，设立青岛市科技信贷风险补偿

准备金池和贷款贴息专项资金，支持初创企业“首

贷”。“补”，指事后补助，对技术交易、知识产权、创业孵

化和研发投入等进行补助。“奖”，指奖励，对各类创新

平台予以奖励。“买”，指政府购买服务，购买成果评价、

科技和专利文献、大型仪器设备共享等公共服务，降低

企业创新创业成本。

立法规、重实效，强化市场导
向技术创新政策体系

青岛市科技局去年启动《青岛市技术转移促进条

例》立法工作，同步开展技术转移立法与体系建设。先

后开展技术交易市场法律、海洋技术转移立法、科技成

果挂牌交易规则、科技成果标准化评价、科技成果挂牌

交易作价入股技术合同规程、技术转移商业模式法律

等研究；出台《青岛市技术转移服务规范》《青岛市科技

咨询业服务规范》，为科技成果转化在青岛的贯彻落实

进行了积极探索。 （下转第三版）

市场导向创新驱动 加速科技成果转化
——青岛市科技管理改革探索与实践

青岛市科技局局长 姜 波

科技日报深圳 11月 25日电 （谢高昌 记者刘传
书）中国科学家领衔的国际团队完成了世界首个兰花

全基因组测序，25 日，研究成果被国际顶级科学杂志

《自然遗传学》作为封面文章发表。

全世界所有野生兰科植物均列入濒危野生物种国

际贸易公约。全基因组测序技术让科学家完成了小兰

屿蝴蝶兰基因组研究，让人们首次有机会一睹兰花基

因组全景，并有望破解亿年物种的遗传奥秘。

国家兰科植物种质资源保护中心暨深圳兰科植物

保护研究中心刘仲健教授告诉记者，他们对小兰屿蝴

蝶兰进行了全基因组测序和组装，一共发现了 29431个

蛋白编码基因。“蝴蝶兰全基因组基因图谱”是世界上

第 一 个 完 成 测 序 和 分 析 的 兰 科 植 物 和 景 天 酸 代 谢

（CAM）植物的基因组图谱。

研究由刘仲健领导的来自清华大学、台湾成功大

学、中国科学院植物所、深圳华大基因研究院、华南农

业大学林学院以及比利时根特大学等研究团队完成。

左图 用于测序的小兰屿蝴蝶兰样本（11月 25日
摄）。 新华社记者 毛思倩摄

世界首个兰花全基因组测序完成


